

“La falta de cultura ciudadana en México”

Cultura ciudadana: *“el conjunto de costumbres, acciones y reglas mínimas compartidas que generan sentido de pertenencia, facilitan la convivencia urbana y conducen al respeto del patrimonio común y al reconocimiento de los derechos y deberes ciudadanos”.*

En México, el ciudadano promedio cuenta con una base mínima de educación cívica, la gente piensa que en este país podemos hacer lo que queremos, cuándo queremos, cómo queremos y dónde queremos. La verdadera problemática de esta mentalidad es que es son pocos los que hacen algo por cambiarla. El pensar esto, ha hecho que el mexicano adopte una conciencia conjunta de “si no puedes con el enemigo, únete” y al hacer esto decimos cosas como “sólo me estacionaré rápido aquí aunque esté prohibido , al fin nadie dice nada” o “no es uno y uno, es el que pueda más y quien vaya más rápido”.

Cometiendo infracciones (que parecen ser inofensivas y mínimas) como las mencionadas anteriormente, poco a poco vamos deteriorando la convivencia urbana e incluso el respeto hacia los derechos del otro, en México se tiene una mentalidad de ganar-perder en lugar de tener una mentalidad ganar-ganar, en México no se busca mejorar al país sino a nosotros mismos. Mucho de esta problemática radica en la educación proporcionada por los padres, un niño copia lo que ve en casa y aunque esto sea una conducta que atenta contra el orden social, el niño pensará que esto es correcto.

A lo largo de los años, los ciudadanos de clase económica alta (generalizando, no quiero decir que todos) han afirmado que los del problema son los de la clase económica baja pues muchas veces vemos en la calle a gente de este estatuto social realizando una acción poco cívica pero, no nos engañemos, el problema de la falta de cultura es un problema de TODOS, sin importar la clase a la que pertenezcas, el problema lo tenemos que resolver conjuntamente trabajando como ciudadanos. A continuación mencionaré los principales rubros del problema:

- **Falta de empatía:** (empatía- *“intención de comprender los sentimientos y emociones, intentando experimentar de forma objetiva y racional lo que siente otro individuo”*) Cuando una persona es empática con otra, se logra un respeto mutuo hacia la situación que cada uno vive pues se logra una comprensión interpersonal en la que la persona no hace las cosas por favorecerse a sí mismo sin importarle si tiene que pasar por encima de alguien para lograrlo sino que reflexiona sobre las repercusiones que sus acciones tendrán en el otro al “ponerse en sus zapatos”. Esto mismo aplica a la cultura ciudadana pues si todos fuéramos empáticos con el otro, seríamos conscientes del daño que podemos ocasionar al realizar una acción anti-cívica ya que, repito, seríamos completamente conscientes de las repercusiones de nuestras acciones en la vida del otro.
- **Falta de educación:** (educación- *“proceso mediante el cual se afecta a una persona, estimulándola para que desarrolle sus capacidades cognitivas y físicas para poder integrarse plenamente en la sociedad que la rodea”*). Basándonos en la definición de educación, sería justo decir que muchos ciudadanos (tristemente cada vez más) no pasan por este proceso, o pasan por un proceso erróneo en donde se les muestra y/o inculca un desarrollo en donde la educación cívica no se encuentra presente, los valores fundamentales no son conocidos por la persona y se tiene un paradigma sobre la sociedad en donde se busca el beneficio individual aislado.

“En el marco del Artículo 3° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Ley General de Educación y las leyes locales de los estados libres y soberanos que constituyen el país, la educación que imparte el Estado debe contribuir al desarrollo integral de los individuos con el fin de que ejerzan plenamente sus facultades”. A pesar de encontrarse esto en la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, son pocas las instituciones que imparten una educación integral, se concentran tan solo en los conocimientos académicos pero olvidan que una persona no sólo debe contar con conocimientos sobre materias como biología, matemáticas, historia... sino que también debe de ser

una persona capaz de desenvolverse en su sociedad de manera cívica para con la gente que lo rodea, debe de tener conocimientos sobre lo que es ser una persona educada y respetuosa y de lo que es seguir las reglas que día a día nos rigen para así poder lograr una sociedad armónica.

- **Falta de ganas de progreso:** (progreso- “*consiste en un desarrollo, una mejora o un avance*”). En nuestro país, no se tiene una imagen de progreso sino de un retroceso, mientras tal vez se avanza en tecnología, la deuda externa aumenta; mientras tal vez se progresa en seguridad, la corrupción se vuelve más evidente; y, así podríamos ir mencionando uno a uno los problemas que detiene el progreso de México. Como una persona de dieciséis años que lleva viviendo en México toda su vida puedo decir con seguridad que los jóvenes (posiblemente no todos pero si una gran mayoría) estamos conscientes de los problemas a los que se está enfrentando la nación, ya no nos quedamos callados ante las injusticias y queremos que nuestra opinión sea escuchada pero es justo aquí en donde entra el terrible conformismo que es la “*actitud de la persona que se conforma fácilmente con una circunstancia que no es óptima o con la que no está de acuerdo, por comodidad o falta de interés*”, tal y como la definición de la palabra lo dice, los jóvenes de hoy en día queremos acción pero no nos esforzamos para formar parte de ella, somos una generación que vive inmersa en un mundo de exceso de información y de palabras en donde los políticos prometen pero no hacen, en donde nosotros mismos nos quedamos en nuestra zona de “confort” siguiendo la *ley del mínimo esfuerzo*. Es, en parte, gracias a esto que la educación cívica en México es mínima e incluso nula, muchas veces el acatar una regla representa para nosotros un esfuerzo mayor que el no hacerlo por lo que nos parece más sencillo simplemente no cumplir con dicha regla, es mucho más rápido y sencillo estacionarte en un lugar de minusválidos que ir a buscar lugar, es mucho más fácil no ir a verificar tu automóvil, es mucho más rápido pasarte un alto, y podemos mencionar muchas más formas de perturbar el orden, que, por más pequeñas que parezcan, se van acumulando hasta hacer un efecto en la gente en donde nadie tiene ya la

convicción de hacer las cosas correctamente, en donde si rompes alguna regla ya no es tan mal visto por la sociedad como era antes.

- **Corrupción:** (*depravar, echar a perder, sobornar a alguien, pervertir, dañar*) ésta es una palabra famosa en México, siempre escuchamos quejas sobre la corrupción de algún político o alguna figura pública, siempre tenemos algún comentario listo para describir la deficiencia del gobierno pero casi nunca nos detenemos a pensar ¿qué hemos hecho nosotros para tener un gobierno así? El pueblo tiene el gobierno que se merece o, ¿qué no somos una democracia? Hay muy pero muy pocos ciudadanos en el país que podrían llamarse ciudadanos “ejemplares” y ellos son los únicos con derecho a reclamarle al gobierno. Sin embargo, (y aunque es un tema un tanto controversial), me siento obligada a mencionar que el gobierno efectivamente ha cometido actos de corrupción que son demasiado evidentes como para no percatarnos de ello y estos actos son como veneno para el correcto desarrollo de una sociedad, detienen el progreso y dan una idea errónea a la gente pues el gobierno es precisamente un líder (*“director, jefe o conductor de un partido político, de un grupo social o de otra colectividad. El líder es visto como la persona capaz de incentivar y motivar al personal que conforma su equipo con el propósito de trabajar por un bien común”*), el gobierno debe de trabajar no para, sino con la gente para así poder llegar al fin último: tomar las decisiones correctas para el país de manera que afecten positivamente a la gente que vive en él. El gobierno debe de ser el ejemplo de una conducta total y completamente cívica, cumpliendo las leyes al pie de la letra.
- **Mala repartición del capital en el país:** En México, hay un enorme abismo entre las clases económicas, tenemos gente que es muy pobre o gente que es muy rica, representando estos últimos tan solo un pequeño porcentaje de la población. Las personas que pertenecen a la clase económica baja no sólo carecen de recursos sino que en un gran número de casos abandonan sus estudios para así poder trabajar y tener algo que comer. A pesar de no recibir una muy buena educación en las escuelas públicas, el hecho de tener un poco

de cultura general hace que una persona quiera mejorar su situación y le da las herramientas para poder superarse. Cuando una persona no tiene dinero ni para comer, en lo último en lo que piensa es en el bien común; lo que ésta persona piensa es en satisfacer sus necesidades vitales y si acaso las de sus familiares, de ésta manera es totalmente comprensible que la persona no quiera o no lo interese contar con una educación cívica sin embargo, no es justificable. Si en el país tuviéramos capital suficiente para que todas las personas pudieran tener una educación adecuada, los problemas de la falta de cultura ciudadana se reducirían enormemente además, la gente vería progreso y podría ya tener las ganas que faltan para mejorar y para formar una sociedad digna. Al tener una buena repartición del capital, las personas pueden ver sus problemas y las resoluciones de estos como algo ganar-ganar, en donde se preocupan por que sus acciones no tengan repercusiones negativas en el otro. Cada día, hay miles de personas en México que cometen algún delito con el único fin de mejorar su economía, dichos delitos pueden ir desde robar \$5 pesos a cometer un fraude de gran magnitud en una empresa, con estas acciones, la brecha entre pobres y ricos no hace más que aumentar junto con el deterioro de la cultura ciudadana.

Personalmente yo tuve la oportunidad de participar en un centro de día como parte de mi servicio social y yo pude observar como los niños que asisten carecen de una educación cívica, no comprenden ni el por qué deben de buscar el bien común sino que buscan el bien individual. Las maestras que pasan con ellos la mitad del día intentan enseñarles sobre el respeto, el trabajo en equipo, la solidaridad y otros valores pero todas estas enseñanzas no tienen resultados a menos que los niños reciban estos mismos valores en casa (cosa que casi nunca pasa) y esto se vuelve como una cadena pues estos niños tienen hijos y los educan de la misma manera en que fueron educados y así sucesivamente. Los niños que son educados en ambientes en donde se mueven grandes cantidades de dinero no están exentos de esta mentalidad pues ellos muchas veces son educados en la avaricia y el egoísmo y ven a la gente de menor estatus social como menos.

Con todo lo anterior no pretendo criticar a los habitantes de México sino más bien hacer un trabajo de conciencia sobre cómo podríamos mejorar nuestra convivencia y nuestra sociedad.

La educación cívica es la base para que todos podamos vivir en una sociedad civilizada, es trabajo tanto del gobierno como de la ciudadanía hacer conciencia sobre la grave falta de valores en la que estamos viviendo, con acciones pequeñas en nuestro día a día podríamos resolver este problema y crear un efecto dominó; si tú hoy haces algo por mejorar quizá mañana el otro lo haga y así se crearía una cadena de buenas acciones que estén regidas por la cívica.

Como ciudadanos es nuestro deber recapacitar sobre el México en el que vivimos y el México en el que queremos vivir, es tiempo ya de que dejemos de ver por nosotros mismos y pensemos en los demás, es tiempo de que vivamos en el respeto, en la empatía, en la solidaridad, es tiempo de que hagamos un esfuerzo extra. Nosotros, la juventud estamos muy a tiempo de cambiar la sociedad donde vivimos, aún podemos mejorar los errores que se han ido cometiendo a lo largo de los años, poco a poco podemos ir reformando un México nuevo en donde el pilar básico sea la **educación cívica**. A todo el que lea este ensayo, lo/la invito a abrir los ojos y a intentar vivir de una manera en la que se pueda lograr, aunque sea en su comunidad, de manera organizada, educada y armónica.

Referencias:

- <https://masciudadania.gov.co/index.php/home/que-es-cultura-ciudadana>
- <http://www.excelsior.com.mx/2013/01/18/879972>
- <http://www.significados.com/empatia/>
- <http://www.definicionabc.com/general/educacion.php>
- <http://educacionespecial.sepdf.gob.mx/escuela/documentos/CurriculumBasica/Primaria/Programa/ProgramaIFCE.pdf>
- <http://definicion.de/progreso/>
- <http://definicion.de/corrupcion/>

- <http://es.thefreedictionary.com/conformismo>
- <http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/cn/>

Todas las anteriores consultadas el 10 de octubre de 2015.